

Rotary



Weekly Bulletin Vol.69 No.16 2024-2025 RI会長 ステファニー A. アーチック 泉大津ロータリークラブ(創立1956.5.4)

週報 第3267回

会長 渡辺 万寿 副会長 瀧谷 達
幹事 根尾 玲子 SAA 中田 広宣

例会場 ホテルレイクアルスターアルザ泉大津
TEL 0725-20-1121
例会日時 毎週金曜日 12:30 ~ 13:30

事務局 〒595-0062 泉大津市田中町10-7 泉大津商工会議所3F

TEL.0725-21-9500 FAX.0725-21-9501

メールアドレス info@izumiotsu-rc.org

ホームページ <http://izumiotsu-rc.org>



今週の例会(2024年11月8日) 第3267回

■ プログラム

11月8日:卓話担当 釜野 典子 会員
卓話講師 泉大津警察署
交通課長 東 喜孝 様

■ 次週のプログラム

・11月15日:地区大会に振替休会

■ 今後の予定

・11月16日(土)~17日(日):地区大会
・11月22日:卓話担当 川端 徹 会員

■ 祝 誕生日

植村 勢彦(17日)
泉谷 仁博(17日)
道正田 均(18日)

■ 今月のロータリーソング

我等の生業

今月の歌

もみじ

秋の夕日に 照る山もみじ
こいもうすいも 数ある中に
松をいろどる 楓や薑は
山のふもとの 裾模様

■ 先週の例会



会長の時間 渡辺 万寿 会長

ポリオワクチンの誕生と世界への貢献
父親の偉大な医学的功績に思いを寄せて
文:Dr. Peter L. Salk

私は、ジョナス・ソーグ・レガシー財団(Jonas Salk Legacy Foundation)の会長を2009年の創設以来務めています。私の父の貢献にささげるこの役割は、ご想像通り私にとって特別な意味を持つものです。カリフォルニアの壮大な太平洋沿岸を見下ろす崖の上に立つラホヤのソーグ生物学研究所の創設も、父が人類に残した多くの貢献の一つです。

最初のポリオワクチンを開発した私の父、ジョナス・ソーグは、第一次世界大戦が始まってちょうど3ヶ月後の

1914年10月28日にニューヨーク市で生まれました。父は小さな頃から、何か人類に役立つことをしたいと思っていました。その熱意は、父の幼い頃の記憶に残っていたある出来事に一部起因しているのかもしれません。終戦となり、1918年の休戦記念日に父は、戦争から帰還した兵士のパレードを目撃しました。そこには、怪我や重症を負って松葉づえについて歩いていたり、車いすを使ったりしている兵士がいました。繊細な一面を持つ父にとって、その光景が深く心に焼きついたことでしょう。

成長した父は、法科大学院に入学し、議員に立候補することを考えました。しかし、ロシアからこの国に来た私の祖母は、それは良い決断ではないと鋭く助言しました。それは、祖母が言うには「自分との議論にさえも勝つことができない」からです。祖母は、父にユダヤ教の宗教指導者になってほしかったのだと思います。私が思うに、これは父の性格には不向きですが。

結局父は、ニューヨークのシティカレッジに行くことにしました。その在学中に、予想外の方向転換がありました。入学1年目の化学の授業に父は関心を持ったのです。しかし、一つだけ問題がありました。その授業は、ユダヤ教の安息日である土曜日にあったのです。父の両親は、ユダヤ教の伝統と慣習を厳守していたため、父は困難な決断を迫られました。結局、父は化学の授業を受けることになりました。これが長く建設的なキャリアの始まりとなつたのです。

科学の分野での豊かな研修体験を経てカレッジを修了後、父はニューヨーク大学医学部に入学しました。当初から、父は研究に取り組みたいと考えていました。1年目の微生物学の授業で、ある教授がワクチンについて講義しました。その教授は、ジフテリアや破傷風などの細菌性疾患に対する予防接種には化学的に不活化された毒素を使用できるが、インフルエンザやポリオなどのウイルス性疾患に対する予防接種には不活化されたウイルスを使用できないと説明します。それは、ウイルス性の感染を予防するには、体が生きたウイルスによる感染を実体験する必要があるからとの理由です。

これは、父には納得いきませんでした。その理由を教授に尋ねると、ただ「そういうものなのだ」と言うばかりです。この満たされない問い合わせ、人類に貢献するという夢を実現するまでの発見多き旅の始まりとなりました。それも想像を超えるような形で。そしてそれは、3人の息子を含む家族も共にした旅でもありました。

医学部卒業後、父はニューヨークのマウントサイナイ病院で2年間の臨床実習を経て、当時ミシガン大学の疫学部の学長を務めていたトーマス・フランシス・ジュニア博

士と一緒に活動しました。父は、ニューヨーク大学医学部の学生時代にフランシス博士とインフルエンザの研究に携わっていましたが、それは父に大きな影響を与えるものでした。ミシガン大学で父は恩師とともに、化学的に不活化されたウイルスを利用してインフルエンザワクチンの開発に重要な役割を果たしました。このワクチンは、第二次世界大戦末期に陸軍で使用されています。

1947年、自分の研究室を持つことを目指して、父はピツバーグ大学医学部に移りました。そこで父はウイルス研究所の創設を担当します。ポリオへの関心を深めていた父は、国立小児麻痺財団からポリオ研究のための助成金を受け取りました。

これらすべてが起こる中、父は結婚し、家庭を築いていました。ある夏、父はマサチューセッツ州ウッズホールの海洋生物研究所で働いていたときに私の母、ドナと出会いました。私の両親は、父が医学部を卒業した翌日の1939年6月9日に結婚しました。私はその5年後に、3人の息子のうちの長男として生まれました。私の子ども時代、ポリオの流行は世界的脅威となりつつありました。感染を恐れた私の両親が、休暇中に大好きな遊園地に行かせてくれなかったことを覚えています。一方、ウエストバージニア州のグリーンブライアリゾートで開かれたポリオ会議に、父と一緒に家族で参加しました。そこで、ポリオのために体が不自由になった女の子をプールで見かけました。その女の子は私と同じくらいの年齢だったので、その姿は大きな印象として残っています。この間も、父とそのチームは、全3種類の免疫学的タイプのポリオに有効なワクチンを開発するために懸命に取り組んでいました。実験用ワクチンを用いた最初の臨床試験は、ピツバーグ郊外のD.T. Watson Home for Crippled Children(D.T. ワトソン障害児ホーム)で実施されました。この試験には、既にポリオにより何らかの麻痺を経験した子どもたちが参加しました。この子どもたちには既に、3種類のうちの少なくとも1種類のポリオウイルスに感染していたため、化学的に不活化された同種のウイルスを注射しても再び麻痺する危険はありません。子どもたちに不活化されたウイルスを注射すると、ウイルスに対する抗体が増強されたことがわかりました。ウイルスが脳や脊髄に移動し、筋肉の動きを制御する神経細胞を殺すのを防ぐために唯一必要なのは血流中の抗体です。そのため、その情報が確認されると父は、自分とチームが取り組んでいたワクチンが成功することを確信しました。

初期に、父は実験用ワクチンを自分自身と研究員にも試していました。そしてある日、私と私の二人の兄弟の番に

なりました。私たちがそれぞれ9歳、6歳、まだ3歳にもなっていないときです。ご想像の通り、私はこの喜ぶべき体験に参加することをうれしく思っていました。ある日、父親がワクチンを持って帰ってきて、恐ろしいガラス製の注射器や金属製の針を台所のコンロで沸騰消毒しました。私は注射が大嫌いでした。そうでない子どもなんて存在するのでしょうか。私は窓の外を見ながら惨めに直立し、腕を伸ばして注射を待っていました。そして奇跡が起こります。注射の針を感じなかったのです。これまでのどの注射とも違って、それは痛くありませんでした。その日は私の記憶に永遠に焼きついています。2年後の1955年4月12日、父とフランシス博士は、ミシガン大学の記者会見の席にいました。フランシス博士は、実験的ワクチンの広範な臨床試験の結果の分析を担当していました。そしてその会見は、医学の歴史を変えるものとなりました。実験的ワクチンが、ポリオの予防に最大90パーセント有効であると実証されたことが発表されたのです。会場にざわめきが起きました。子どもたちが学校から走り出し、教会の鐘が鳴り、工場の笛が鳴り響きました。長年この国に充満していた陰鬱な恐怖から解放された瞬間です。それから何年もたった今でも、そのことを考えると鳥肌が立ちます。

1955年、1,000万人以上の子どもがソークワクチンの注射を少なくとも1回受けました。それから1年以内に米国でのポリオの症例と死亡者数はほぼ半減しました。その後もこの傾向は続き、ポリオ根絶のビジョンが現実のものとなりました。今日、その目標はますます現実に近づいています。国際ロータリーは、いつかその目標を達成する日が来ることを確実にしています。そして私は、その日が近いうちに来ることを願っています。ロータリーは、世界ポリオ根絶推進活動(GPEI)の立ち上げを支援しました。そして、寛大な寄付を行っているゲイツ財團や、GPEIに参加するその他の団体と同様に、目標達成に向けて現在も大きな努力を払っています。誰もが懸命に働き、最も重要な現場で実践的な活動を行っています。世界の残りの地域では、進捗を妨げている障壁や社会的問題を取り除く活動が進められています。ポリオ根絶にロータリーの貢献は不可欠で、その不屈の精神がこの活動の原動力となっています。私はこれまで何度もロータリー会員と話すことがありましたが、その都度、気持ちが高まりました。世界に貢献しようというロータリー会員の願いは、インスピレーションを奮い起こすものであり、私の父の人生の原動力を反映するものです。

父は数冊の本を書いています。その一冊が、最近改定版が出版された「A New Reality: Human Evolution

for a Sustainable Future」で、これは、弟のジョナサンと共に執筆したものです。その本と、父が書いたほかの本の題名から、父の関心と希望がどこに向けられていたのかがわかります。またそれは、私たちの努力と活力を次にどこに向けるべきかを示唆しています。

父がポリオに対してしたように、私たちは理論を越えて行動する必要があります。人類に大きな願望を抱くことは可能です。しかし私たちは、社会的相互作用や環境的不均衡に直接的な影響をもたらすような現実的で役立つツールを作り出し、それを活用しなければなりません。人類は、大きく立ちはだかる問題に直面していますが、私たちはそれを克服することができるでしょう。父が達成したことを思い出してください。70年前、ワクチンはまだボトルに入っていました。そして今日、私たちは想像を超えるようなことを成し遂げようとしています。私は父への献身を感じるとともに、父の考え方や貢献が十分に理解されるよう努めていくことが自分の責任であると感じています。父は、未来に向けてその科学的、人間的、哲学的なビジョンをもって世界を包み込みました。父の遺産は、これからもすべての人びとの生活に届き続けることでしょう。ピーター L. ソーク博士は、カリフォルニア州ラホヤにあるジョナス・ソーク・レガシー財団の会長で、ピッツバーグ大学の公衆衛生学部の非常勤教授です。

皆さまのご支援があればポリオを根絶できます。

幹事報告

根尾 玲子 幹事

○本日皆様のメールボックスに、共同募金のバッジとロータリーの友11月号を入れさせて頂いておりますので、よろしくお願い致します。

○高石ロータリークラブ例会変更のお知らせ

11月5日（火）は休会。

○本日、理事役員会を開催する予定ですので、例会終了後、関係者の方はくすの木の間まで、ご出席よろしくお願い致します。

委員会報告

○12月21日（土）にクリスマス家族例会を開催致します。ご案内は来週早々に、ご自宅に郵送することになります。場所は、コンラッド大阪で、開始時間が例年より30分早めまして、17時30分となっております。早めに出欠のご連絡の方よろしくお願ひ致します。（細川 嘉則 親睦活動委員長）

○ロータリーの友11月号の読みどころの紹介
(泉谷 仁博 会報・IT副委員長)

■ ビジター

なし

■ 出席報告 会員数44名 出席免除0名

月日	出席数	欠席	補充	出席率
11/1	38名	6名	一	86.36%
10/11	31名	13名	7名	86.36%

■ メークアップ

榎本(10/21 ワールド大阪ロータリーEクラブ)
前山、森口(10/16 地区大会記念ゴルフ大会)
根尾(10/24 和泉南RC)
西田(9/27 職業奉仕委員会)
瀧谷、植村(10/4 理事役員会)

■ ニコニコ箱

- ・本日は今井財団委員長、宜しくお願ひ致します（渡辺）
- ・ロータリー財団委員長 今井克範様、本日のクラブフォーラムを宜しくお願ひします（根尾）
- ・今井克範委員長、本日クラブフォーラムよろしくお願ひします（中田）
- ・お誕生日お祝のお礼です（川端）
- ・欠席のお詫び（丹農）

ニコニコ箱合計	21,000円
累計	328,000円

先週のプログラム → クラブフォーラム



今井 克範 ロータリー財団委員長

ロータリー財団委員会の委員長今井克範です。今日は、クラブフォーラムでロータリー財団委員会について進めさせて頂きます。

今年度は、ロータリー財団の地区補助金を使った補助金事業として、泉大津市手話言語条例の施行を機会とした手話教室への視聴覚機器の提供を実施します。この地区補助金は、前年度に計画書を申請しないといけないので、細川さんが申請しています。そして、今年度、その

申請が承認されて実施年度ということになります。

この計画は、泉大津市が条例を施行し、手話及び聴覚障害者に対する理解の促進並びに手話の普及を図るとともに、聴覚障害者が生活において手話を使用しやすい環境を整備するための施策を推進しています。泉大津ロータリーでは、市の動きに対し、手話の利用を促進するための手話教室で活用するプロジェクターなどの視聴覚機器の更新に対して地区補助金を使った支援を行うことを事業としています。

ロータリアンはどのようにこのプロジェクトに参加しますかということについて、市の障がい福祉課の担当者を講師とした卓話を例会で開催し、聴覚障がいに対する理解を深め、泉大津市の手話言語条例の趣旨を踏まえた障がい福祉活動に一人一人が協力していきます。

この事業をすることにより、地域社会に対するどのような持続的な影響が期待されますかということについて、府下24市2町で制定されている手話言語条例をロータリーが泉大津市で、市民がより身近に手話の勉強ができる機材を提供することで、泉大津市が聴覚障がい者の人格や個性を尊重しあいながら共生する地域社会で

あることを持続的に実現することができます。

その他、ホームページにて贈呈、授与式の様子を掲載、関係機関が発信する社会福祉関係のニュースに掲載していただく、ロータリー会員が自らSNS等で授与式等の様子を発信していく、などの広報、発信を行います。

このように、今年度は地区補助金を活用した補助金事業を委員会ではさせていただきますが、ロータリー財団委員会について、少し共有出来たらと思います。

ロータリーの友今月号が、ロータリー財団月間として特集が組まれていますが、そこに寄付がどのように使われているか、しっかり記載されています。支出の主なものは、ポリオプラスというポリオ撲滅への支援に半分弱の寄付金が使われています。そして、グローバル補助金と地区補助金に主に活用されています。

グローバル補助金は、3万ドル以上の大規模な活動に活用されている補助金です。主に、7重点分野のいずれかに該当すること。特定のニーズを満たすこと。ロータリーの活動が終了しても、実施地の人々が自力で取り組んでいくことができるもの。測定可能な成果をもたらすことがあります。

泉大津ロータリーは、岸田くんが奨学生として活動されました。これはグローバル補助金を活用しての奨学金事業でした。

7つの重点分野ですが、1、平和構築と紛争予防 2、疾病予防と治療 3、水と衛生 4、母子の健康 5、基本的教育と識字率の向上 6、地域社会の経済発展 7、環境 についての分野で行われることとあります。

では、今回地区補助金を活用した補助金事業を行っていますが、ロータリー財団委員会の役割について共有します。

ロータリー財団委員会の役割は、補助金プロジェクトへの参加と寄付を通じて財団を支援する計画を立案し、実施することとあります。

寄付というのは、この財団の資金は、ロータリアンの寄付により貯われており、この趣旨を会員全員が理解し、積極的に寄付していただけるよう、促していくことも委員会の役割になっています。

財団に関して会員の教育を行うこと、財団補助金プロジェクトや活動への参加を呼びかけ、促進すること、クラブと会員がロータリー財団へ寄付を行うよう働きかけること。ですので、財団については、米山財団と同様、全会員対象になっています。

今回補助金プロジェクトを行っているわけですが、冒頭前年度の委員長から申請していただいているというお話をしました。その地区補助金申請スケジュールについても共有します。

3月に補助金セミナー等に参加します。5月から6月にかけて、申請書を地区ロータリー財団委員会に提出します。そして、7月～8月で審査され、審査結果により地区から財団へ一括して申請します。その後、財団より地区へ入金があれば、順次クラブへ補助金の配分が行われる流れになっています。

今回のプロジェクトは、計画として7万円の地区補助金申請額でした。承認されましたが、7万弱の金額で承認されています。

このように今回は、財団の趣旨を理解し、そして補助金プロジェクトを実際に実施することにより、ロータリアンの理解と自覚、そして自らの寄付行動につながることに委員会として寄与できているのではないかと考えています。

残りの時間は、泉大津市の手話言語条例について、聴覚障がいの実態と、聴覚障がいとは、どのようなことを理解したら良いのか、会長からお借りした資料をもとに話を進めています。よろしくお願いします。

聴覚障がい者の分類

聴覚障がいの属性などについて説明。泉大津市の聴覚障がい者の実態。手話推進にあたっての現状などを説明しました。

ロータリーの目的

ロータリーの目的は、意義ある事業の基盤として奉仕の理想を奨励し、これを育むことにある。
具体的には、次の各項を奨励することにある。

- 第1 知り合いを広めることによって奉仕の機会とすること。
- 第2 職業上の高い倫理基準を保ち、役立つ仕事はすべて価値あるものと認識し、社会に奉仕する機会としてロータリアン各自の職業を高潔なものにすること。
- 第3 ロータリアン一人一人が、個人として、また事業および社会生活において、日々、奉仕の理念を実践すること。
- 第4 奉仕の理念で結ばれた職業人が、世界的ネットワークを通じて、国際理解、親善、平和を推進すること。

四つのテスト

=言動はこれに照らしてから=

1. 真実かどうか
2. みんなに公平か
3. 好意と友情を深めるか
4. みんなのためになるかどうか